

EL FORO CIUDADANO Y LA III CUMBRE CELAC-UE



Bruselas, 17 y 18 de julio de 2023



MEMORIA DE LAS ACTIVIDADES DEL FORO CIUDADANO PARA LAS RELACIONES CELAC-UE RESPECTO DE LA III CUMBRE DE JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO DE LA COMUNIDAD DE ESTADOS LATINOAMERICANOS Y CARIBEÑOS (CELAC) Y LA UNIÓN EUROPEA (UE), noviembre 2022 – agosto 2023.



Introducción

Desde el inicio de sus trabajos, la III Cumbre entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE) fue uno de los temas principales de la agenda del **Foro Ciudadano** en el marco del relanzamiento de las relaciones birregionales. Mismo desde antes de su convocatoria, el Foro prestó atención al proceso político que finalmente condujo a su realización. Luego dio seguimiento a sus preparativos y, con otras organizaciones sociales, autoridades locales, sindicatos, etc., europeas y latinoamericanas participó en la organización de un evento promovido por la Comisión Europea (CE), el “**Foro EU-ALC: socios en el cambio**”,¹ y estuvo presente en varias otras actividades relacionadas con la Cumbre.

Con este objetivo se identificó, recopiló y difundió información, se elaboraron documentos, se recogieron opiniones y se organizaron eventos. Particular atención mereció el lado europeo, y particularmente español, de la relación birregional desde el cual se perfiló la iniciativa de relanzar, al más alto nivel, el diálogo político entre ambas regiones convocando una nueva cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno, instancia que no se reunía desde el 2015.

De igual forma, una atención especial mereció la dinámica que condujo a la decisión adoptada por los Ministros de Asuntos Exteriores de ambas regiones en su reunión de Buenos Aires, Argentina, en octubre de 2022, de realizar el evento en ocasión de la presidencia española del Consejo de la UE durante el segundo semestre del 2023.

A partir de entonces, con la mira puesta en la Cumbre como punto de llegada, pero sobre todo, de inicio del relanzamiento oficial de las relaciones birregionales, las áreas de intervención, las modalidades de trabajo, las expresiones públicas, los vínculos con otros actores, etc., del Foro aumentaron y se diversificaron. De esta forma se materializó el objeto de ser del **Foro Ciudadano**, es decir, promover la participación ciudadana latinoamericana y caribeña en las dinámicas y espacios políticos de las relaciones entre América Latina y Europa, en este caso respecto de la reunión finalmente celebrada en Bruselas, Bélgica, los días 17 y 18 de julio de 2023.

En este marco se inscriben los eventos organizados (Montevideo, noviembre de 2022, Lima, diciembre de 2022 y Ciudad de México, junio de 2023); las dos series de documentos publicados (Brief e INFO/Foro); las articulaciones con organizaciones sociales latinoamericanas y europeas; los posicionamientos públicos; los contactos con autoridades; los vínculos con instituciones académicas; el desarrollo de un sitio web especializado en la temática, etc.² Y finalmente, como ya dicho, la implicación del Foro en la organización de uno de los eventos al margen de la cumbre y su presencia en Bruselas para participar en otros varios, tanto oficiales como alternativos, en relación con la reunión de Jefes de Estado y de Gobierno.

Una vez realizada la cumbre, el Foro produjo y divulgó varios análisis de sus resultados, tanto respecto de su Declaración Final, como de la agenda y la hoja de ruta 2023-2025 para las relaciones birregionales bajo el título

¹ Comisión Europea – Global Gateway: “Foro UE-América Latina y el Caribe: socios en el cambio”, Bruselas, 14 y 15 de julio de 2023.

² De todo ello se encuentra información detallada en <https://www.propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/>

de “Lo que la III Cumbre UE-CELAC nos dejó”. A la presentación de algunos de estos trabajos -tanto previos como posteriores al evento- se dedica la presente reseña sobre el **Foro Ciudadano y la III Cumbre UE-CELAC**.

Actividades

1. Reuniones de reflexión estratégica sobre las relaciones CELAC-UE rumbo al 2023...y más allá.

1.1. Montevideo, Uruguay, 4 de noviembre de 2023, modalidad híbrida (presencial y virtual).

A pocos días de la reunión de Ministros de Asuntos Exteriores de la CELAC y la UE en Buenos Aires, Argentina, del 28 de octubre de 2022, en la que se oficializó la convocatoria de la III Cumbre birregional, tuvo lugar en Montevideo, Uruguay, la primera actividad pública del **Foro Ciudadano**. Organizada por Universidad CLAEH, Cotidiano Mujer y el Centro de Formación para la Integración Regional (CEFIR), contó con el apoyo de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) en cuyo Centro de Formación se llevó a cabo, facilitando la participación de una cincuentena de representantes de organizaciones sociales, feministas, académicos, fundaciones, autoridades locales, sindicalistas, cooperativistas, estudiantes, etc. de varios países de la región. A ellos se sumaron representantes de la Embajada de Argentina (país que detentara la presidencia pro-témpore de la CELAC durante el año 2022) y de la Delegación de la UE en Montevideo.

Como resultado de esta actividad, el **Foro Ciudadano** avanzó en la definición de su agenda temática y de trabajos con el propósito de aportar a la construcción de unas relaciones justas, sostenibles y duraderas entre la UE y ALC rumbo al 2023 y... más allá. Con un enfoque intersectorial y multidisciplinario el Foro se propuso:

1. Sumar las capacidades, experiencia y experticia de las organizaciones e instituciones que lo integren para promover y fortalecer la participación y la incidencia ciudadana en la definición, puesta en práctica, monitoreo, rendición de cuentas y evaluación de los temas de su agenda respecto de las relaciones ALC-UE.
2. Atender simultáneamente a los tres “pilares” sobre los que reposa la Asociación Estratégica ALC-UE: i) Diálogo Político, ii) Comercio e Inversiones, iii) Cooperación.
3. En el marco de la CELAC y de sus relaciones con la UE priorizar un conjunto de cuestiones estratégicas referidas al logro de los Objetivos de Desarrollo Sustentable (ODS) y de un conjunto de bienes públicos y regionales, como ser:
 - i) Paz, democracia, seguridad humana, violencia y crimen transnacional.
 - ii) Derechos de naciones, etnias y minorías; pobreza, desigualdades, exclusión, discriminación, racismo y xenofobia.
 - iii) Espacio cívico y democrático. Participación y consulta ciudadana. Transparencia y corrupción.
 - iv) Integración regional. Modelo de desarrollo, cambio de la matriz energética, extractivismo, explotación de los recursos naturales y cadenas productivas.
 - v) Medio ambiente, biodiversidad, cambio climático y soberanía alimentaria.

1.2. Lima, Perú, 7 de diciembre de 2022, modalidad híbrida (presencial y virtual).

Convocada por el **Foro Ciudadano**, y organizada por el Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo - desco, Grupo Propuesta Ciudadana, Centro de la Mujer Peruana Flora Tristán, Asociación Arariwa (Perú), Red Nacional de Mujeres (Colombia), Coordinadora de la Mujer (Bolivia) y Pontificia Universidad Católica de Ecuador (PUCE), el 7 de diciembre de 2022 tuvo lugar en Lima, Perú, la segunda “Jornada de reflexión estratégica sobre el futuro de las relaciones CELAC-UE rumbo al 2023 ... y más allá”.

Esta actividad estuvo centrada en la región andina a la que pertenecen las organizaciones e instituciones convocantes. En la ocasión participaron representantes de ONGs, instituciones académicas, feministas, agencias de cooperación al desarrollo, pequeña y mediana empresa, medioambientalistas, profesionales, jóvenes y organizaciones religiosas. Con esta perspectiva, los integrantes andinos del Foro Ciudadano priorizaron tres temas a profundizar en la sesión de Lima en el marco de las relaciones CELAC-UE: i) Situación y desafíos de la democracia y la gobernabilidad democrática; ii) Cambio de la matriz energética y los desafíos del cambio climático; y iii) La ofensiva conservadora contra derechos fundamentales de las mujeres y la comunidad LGTBI.

Con los aportes de los expositores y las intervenciones de los participantes, la reunión de Lima permitió profundizar en el análisis de algunos de los temas que conforman la agenda del **Foro Ciudadano**, en esta oportunidad priorizando tres temas de relevancia para la región andina, pero que afectan en distintos grados al conjunto de América Latina en el marco de sus relaciones con la UE. En tal sentido, las jornadas de Montevideo y Lima permitieron confirmar la validez y pertinencia del enfoque intersectorial y multidisciplinario de los trabajos del **Foro Ciudadano** como un espacio de diálogo, intercambio de experiencias y formulación de propuestas ciudadanas con el objetivo de aportar a la construcción de un “algo contigo” justo, sostenible y democrático entre la CELAC y la UE, rumbo al 2023... y más allá.

Entre las conclusiones de la reunión de Lima para la agenda temática y de trabajo del Foro se destacan:

- 1) Sumar las capacidades y experiencia de las organizaciones e instituciones que lo integren para promover y fortalecer la participación y la incidencia ciudadana en la definición, puesta en práctica, monitoreo, rendición de cuentas y evaluación de los temas de su agenda en relación con la CELAC y sus vínculos con la UE.
- 2) Ampliar su convocatoria a más organizaciones y redes ciudadanas latinoamericanas y caribeñas, así como coordinar acciones con plataformas europeas que persigan similares propósitos respecto de las relaciones CELAC-UE. La difusión de los trabajos del Foro, las siguientes reuniones en México y Centroamérica, el diálogo con otras iniciativas ciudadanas regionales y la participación en espacios y dinámicas vinculados con el relanzamiento de las relaciones birregionales pueden contribuir en tal sentido
- 3) La transversalidad de la agenda del Foro respecto de los tres pilares de la Asociación Estratégica entre América Latina y la UE. Rumbo al 2023... y más allá. En la perspectiva de las organizaciones ciudadanas la “Hoja de Ruta” para el relanzamiento de las relaciones birregionales prioriza el componente económico-comercial de estos vínculos, por lo que es necesario reclamar una igual atención al diálogo político y a la cooperación para el logro de unas relaciones justas, democráticas y duraderas en beneficio de los ciudadanos y ciudadanas de los países de la CELAC y la UE.

4) Las relaciones entre la CELAC y la UE deben contribuir a relegitimar la democracia y fortalecer la gobernabilidad democrática teniendo en cuenta la desafección ciudadana a sus instituciones y funcionamiento. Para ello, entre otras acciones, es necesario

- i. Activar el espacio cívico y democrático, a través de una participación y consulta ciudadana efectiva, que restaure confianza hacia el Estado y sus acciones, tanto al interior de los países como respecto de la CELAC y de sus relaciones con la UE.
- ii. Exigir más transparencia y rendición de cuentas con alta participación ciudadana, así como acciones concretas para combatir la corrupción a todos los niveles, incluyendo lo relativo al comercio y las inversiones en el marco de las relaciones birregionales.
- iii. Las reformas fiscales como mecanismo fundamental para el logro de mejores contextos para el ejercicio de derechos.

5) La disminución de la desigualdad debe ser el objetivo político fundamental para unas relaciones mutuamente beneficiosas para las poblaciones de ambas partes. Para ello los vínculos políticos, económicos y de cooperación entre la UE y la CELAC deben contribuir a

- i. Garantizar el ejercicio de los derechos humanos, de los pueblos, etnias, mujeres, minorías y disidencias.
- ii. Combatir la pobreza, la exclusión, la discriminación, el racismo y la xenofobia.
- iii. Responder con más y mejores mecanismos la ofensiva contra los derechos de las mujeres y de la comunidad LGTBI, de modo que debe responderse con más y mejores mecanismos, que garanticen su goce y pleno ejercicio.

6) La necesidad de una clara la noción del desarrollo al que aspiran los países de la CELAC en el marco de su Asociación Estratégica con la UE, más allá de las urgencias y demandas presentes sobre el suministro de recursos naturales y fuentes de energía. Para lograrlo es necesario

- i. Activar los estándares de derechos humanos para las empresas.
- ii. Suministro de energía asequible, confiable, de bajas emisiones y resiliente.
- iii. La defensa medioambiental por parte de las organizaciones ciudadanas a nivel territorial.
- iv. Identificar y amenguar los riesgos en la transición energética que debe transitar América Latina.
- v. El boom de los minerales críticos en la transición energética plantea el reto de evitar que las regiones productoras se conviertan en zonas de sacrificio ambiental.
- vi. Marcos regulatorios actualizados y mejores estándares de gobernanza energética, con un decisivo componente participativo.

1.3. Ciudad de México, México, 29 de junio de 2023, modalidad híbrida (presencial y virtual).

Convocada por Tejiendo Redes Infancia ALC y **Foro Ciudadano** tuvo lugar el 29 de junio de 2023, en Ciudad de México, México, la reunión de los y las invitados al “Foro UE-ALC: socios en el cambio”, Bruselas, 13 y 14 de julio de 2023, actividad que se organizaría en el marco de las jornadas UE-ALC, como actos paralelos a la Cumbre UE-CELAC, que se celebraría los días 17 y 18 de julio.

El objetivo general del Foro UE-ALC fue que agentes no estatales pudieran intercambiar opiniones y experiencias de forma inclusiva y analizar oportunidades para forjar un futuro sostenible e integrador en ambas regiones. Se espera que el resultado de este diálogo se materialice tanto en la elaboración de una serie de recomendaciones para la celebración ulterior de la Cumbre UE-CELAC, como en una cooperación que, a partir de entonces, sea más estrecha entre los agentes no estatales, los jóvenes y las autoridades locales de ambas regiones.

La reunión de Ciudad de México, bajo modalidad híbrida, reunió a una veintena de representantes de organizaciones de jóvenes que trabajan por los derechos sexuales y reproductivos, pueblos indígenas, grupos con discapacidades, organizaciones de mujeres y feministas, de derechos humanos, de infancia y adolescencia, de incidencia política ciudadana, ambientalistas, etc. Para su realización las organizaciones convocantes contaron con el apoyo de la Facilidad de Apoyo a los Diálogos Políticos y Sectoriales UE-México.

Como previsto, una especial atención merecieron los preparativos del “Foro UE-ALC: socios en el cambio”, sus objetivos, características, agenda, dinámica, etc. A través de un animado intercambio de preguntas y respuestas, se compartieron las expectativas de los participantes respecto de sus posibles roles, aportes y bordaje de los distintos temas a tratar en dicho evento.

Como conclusión del debate se adoptaron una serie de acuerdos, como ser:

1. Redacción y envío a la Secretaría de Relaciones Exteriores y a la Misión de México ante la UE de una nota solicitando una reunión (híbrida), de ser posible la semana siguiente, para dialogar con las autoridades de la Secretaría sobre la III Cumbre, el “Foro UE-ALC: socios en el cambio”, participación de representantes de organizaciones sociales y de jóvenes en la delegación oficial de México a la III Cumbre CELAC-UE, etc.
2. Los participantes compartirán información de que dispongan sobre los preparativos del Foro UE-ALC: socios para el cambio, en relación a contenidos, participantes, logística, etc.
3. Compartir otras informaciones como, por ejemplo, la agenda de diálogos políticos y sectoriales (temáticos) previstos para los siguientes meses en torno a la agenda de las relaciones México y UE, y reclamar a las autoridades correspondientes la participación de la sociedad civil en todos ellos, según sus especificidades temáticas.
4. Los participantes en la reunión que asistan al Foro UE-ALC: socios para el cambio, articularán su participación en el evento enfatizando algunos planteos como, x.e. transiciones justas en el marco de la Global Gateway, la efectiva participación de la sociedad civil en la implementación del Acuerdo Global México-UE y de los proyectos de inversión “apalancados” por la Global Gateway en México, así como sobre la necesidad de alianzas multiactores (jóvenes, organizaciones de la sociedad civil, sector privado, academia, sindicatos, etc.) para la implementación y seguimiento de tales proyectos, etc.
5. A partir de los resultados de la III Cumbre CELAC-UE, y de la agenda de diálogos políticos y sectoriales antedicha, las organizaciones participantes se proponen desarrollar a futuro un trabajo articulado respecto de las relaciones México-UE.
6. Para ello, las organizaciones asistentes a la reunión proponen a la Facilidad de Apoyo a los Diálogos Políticos y Sectoriales UE-México la posibilidad de apoyar la realización de un encuentro post III Cumbre para analizar sus resultados, reflejarlos en la agenda de las relaciones México-UE y establecer un diálogo que les permita interactuar con autoridades mexicanas, Delegación de la UE, representaciones en México de países miembros de la UE, etc., convocando a otras organizaciones. El

objetivo último de esta convocatoria será la creación de un núcleo que organizaciones de jóvenes y sociedad civil para el seguimiento y la incidencia sobre las relaciones México-UE.

2. Declaración “Ante la falta de una efectiva participación de la sociedad civil en el relanzamiento de las relaciones entre la CELAC y la UE”.

En el mes de marzo de 2023, el **Foro Ciudadano** difundió un posicionamiento ante la falta de una efectiva participación de la sociedad civil ante en relanzamiento de las relaciones entre ALC y la UE y de cara a la III Cumbre birregional. En la misma el Foro alertaba sobre la falta de espacios y mecanismos efectivos para el involucramiento de las organizaciones de la sociedad civil (OSC) en dicha dinámica, ni en los preparativos para la Cumbre, más allá de alguna “consulta informal”, sin transparencia ni pluralidad.

Ante ese desalentador escenario, el **Foro Ciudadano** hizo un llamado a las autoridades de ambos bloques para construir conjuntamente con las OSC de las dos regiones, un proceso genuino de participación efectiva y significativa, guiado por los principios de transparencia y accesibilidad. De otro modo, en opinión del **Foro Ciudadano**, “no será posible garantizar un involucramiento efectivo de la sociedad civil en las acciones que renovarían los contenidos de la Asociación Estratégica entre ambas regiones a partir de 2023”.

El texto de la Declaración puede ser consultado en <https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/nuestro-trabajo/>

3. Foro UE-ALC: socios en el cambio, Bruselas, Bélgica, 13 y 14 de julio de 2023.

La Hoja de Ruta UE-CELAC 2022-2023 -aprobada por los Ministros de Asuntos Exteriores en Buenos Aires en octubre de 2022- previó “una semana de diálogo jóvenes y sociedad civil UE-CELAC” como evento preparatorio de la III Cumbre. Sin embargo, a iniciativa de la Dirección General de Asociaciones Internacionales (INTPA) de la CE y del Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE), y sin participación de la CELAC en su organización, tal semana de diálogo devino en el “Foro UE-ALC: socios en el cambio” celebrado en Bruselas, los días 13 y 14 de julio de 2023.



El **Foro Ciudadano** tuvo una activa participación en dicho espacio, tanto apoyando en su organización como interviniendo en su realización. A partir de un llamado a “expresión de interés” realizado por INTPA, el Foro fue seleccionado para integrar el “Grupo Directivo” (Steering Group) que apoyaría a la dicha Dirección General de la CE en la organización de esta actividad que reuniría a OSC, jóvenes y autoridades locales (AL) de ambas

4.1. Mesa Redonda de Negocios UE-ALC 2023 (EU-LAC 2023 Business Round Table), Bruselas, 17 de julio de 2023.



Organizada por la Comisión Europea, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Corporación Andina de Fomento (CAF) – Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, dicha actividad precedió, en la mañana del día 17 de julio, al inicio de la III Cumbre. Este evento que reunió a representantes gubernamentales de la UE y ALC, de bancos de desarrollo, empresarios y algunos contados invitados de otros sectores (academia, prensa, sociedad civil, etc.), concitó una particular atención y tuvo claras y directas proyecciones sobre la reunión de Jefes de Estado y de Gobierno.

En primer lugar por los participantes en su inauguración: la presidenta de la CE, Ursula von der Leyen, el presidente de Brasil, Luiz Inácio “Lula” da Silva, el presidente del gobierno español, Pedro Sánchez, y los presidentes del BID y de la CAF.

En segundo, por los temas abordados en los paneles que le siguieron: “Transición energética – Soluciones sostenible para todos” (¿Cómo puede el sector privado contribuir al avance de una transición energética verde en la UE y ALC?); “Integración económica sostenible e incluyente: oportunidades para el crecimiento” (Oportunidades para el crecimiento con comercio e inversiones responsables, con especial foco en la integración de la región amazónica); “Acortando la distancia: abriendo el potencial del Caribe con comercio e inversiones”; “Materias primas críticas y E-movilidad” (Condiciones conductivas para movilidad eléctrica urbana, incluyendo incentivos para consumidores y empresas); “Transición digital justa y conectividad del último kilómetro (Reduciendo la brecha digital y desigualdades sociales expandiendo la conectividad y reforzando la infraestructura digital física vía conexiones de fibra óptica, redes móviles (5G) y sistemas satelitales); “Financiamiento sostenible en ALC: crecimiento del mercado de bonos verdes”, etc.

Asimismo, por el nivel político de muchos de los expositores, y, por último, por los importantes anuncios económicos que se realizaran durante sus intervenciones, como por ejemplo de parte de la presidenta de la CE cuando presentó la oferta de 45.000 millones de euros para financiar proyectos de la Agenda de Inversiones ALC del Global Gateway entre 2023 y 2027. Asimismo, y no menos importantes, resultaron los pronunciamientos en el evento del presidente Lula da Silva sobre el acuerdo Mercosur-UE, el que si bien es “prioritario”, debe estar basado “en la confianza mutua y no en amenazas” (en alusión a las nuevas condiciones medioambientales propuestas por la UE como condición para la firma del acuerdo), o la afirmación de la secretaria de Relaciones Exteriores de México, Alicia Bárcena, de que América Latina deje de ser vista como una “cantera de recursos” por la UE.



4.2. Una nueva relación comercial UE-América Latina para el siglo XXI. Conferencia en el Parlamento Europeo paralela a la cumbre UE-CELAC, Bruselas, 17 de julio de 2023.

Conferencia coorganizada por eurodiputados de Los Verdes/ALE, La Izquierda, S&D y por más de 50 organizaciones de la sociedad civil de América Latina y la UE y centrada en los polémicos acuerdos comerciales de la UE con México, Chile y Mercosur. Estos acuerdos, especialmente el firmado con los cuatro países del Mercosur, han sido criticados por su impacto en los derechos humanos, la selva virgen, el empleo, el clima y la biodiversidad y el bienestar animal. Durante esta conferencia, representantes de organizaciones de la sociedad civil, movimientos sociales, organizaciones de agricultores, sindicatos de trabajadores y miembros del Parlamento Europeo, así como parlamentarios y representantes gubernamentales de países latinoamericanos, se reunieron para evaluar las lecciones aprendidas de más de 20 años de acuerdos comerciales entre la UE y ALC y esbozar una nueva relación comercial para el siglo XXI.

Para ello el programa del evento comprendió 3 paneles: “+20 años de acuerdos comerciales y de inversión de la UE en América Latina y el Caribe – lecciones aprendidas”, “UE-Mercosur: ¿un acuerdo comercial tóxico?” y “El futuro que queremos – Alternativas al régimen comercial actual”.



4.3. Building a Just Transition to a Sustainable Future in Latin America: Civil Society Conference Parallel to the EU-CELAC Summit, Bruselas, 17 de julio de 2023.



Organizada por un grupo de OSC europeas como Friends of the Earth Europe, Oxfam, Solidar, EU-LAT Network, SOMO, Solidar, S2B, etc., esta actividad abordó dos temas de especial interés para el Foro Ciudadano: “El Acta de Materias Primas Críticas y la extracción de recursos de América Latina”, y “El logro de una transición justa para todos: el rol de los derechos humanos, el espacio cívico y las desigualdades socio-económicas”.

Concebido como continuación del evento iniciado en la mañana en el Parlamento Europeo, en un primer panel, enfocado principalmente en los riesgos de la explotación del litio en ALC, participaron expositores de Bolivia, Países Bajos, Brasil, Chile y México. En segundo lugar, se abordaron los temas de desigualdades, espacio cívico, transiciones justas, comercio y derechos de los indígenas.

5. Articulaciones con organizaciones sociales de Europa y América Latina.

Desde el inicio de sus actividades el **Foro Ciudadano** ha buscado articular sus acciones con otras redes y plataformas de OSC que dan seguimiento y procuran incidir para lograr unas relaciones UE-ALC justas, solidarias, democráticas y sostenibles. En este sentido, ya en diciembre de 2022, estableció contacto con la plataforma de OSC europeas “Grupo EU-LAC” con la que ha continuado trabajando articuladamente hasta el presente.⁴

Asimismo, ha trabajado en relación con la III Cumbre, de manera articulada con la MESA de Articulación de Asociaciones Nacionales y Redes de ONG de ALC (La MESA de Articulación),⁵ y la Alianza de OSC para la Efectividad del Desarrollo (AOED) – ALC.

6. Gestiones ante autoridades de la CELAC.

Asimismo, el Foro ha procurado contactar a autoridades de países integrantes de la CELAC, así como a su presidencia pro tempore 2023 a cargo de San Vicente y las Granadinas. Especial atención merecieron las embajadas de varios países de ALC en Bruselas con las que se buscó contacto en razón del “Foro UE-ALC: socios en el cambio” con la intención de lograr alguna interlocución al respecto.

Sin embargo, salvo algunas contadas excepciones (Argentina, Brasil, Colombia y Uruguay), los intentos del Foro no tuvieron eco de parte de las autoridades de los países contactados, y mucho menos aún de parte de la presidencia pro tempore de la CELAC.

7. Producción y difusión de dos series de publicaciones sobre las relaciones CELAC-UE.

Para facilitar un seguimiento informado del relanzamiento de las relaciones ALC-UE, desde el mismo inicio de la dinámica que condujo a la realización de la III Cumbre, **Foro Ciudadano** produjo y difundió dos series de publicaciones: **Briefs** e **INFO/Foro**. Cada una con características y contenidos diferenciados, ambas se han constituido en referentes en la materia para un amplio sector de organizaciones sociales e instituciones académicas, en especial latinoamericanas y caribeñas.

⁴ Entre otras organizaciones, integran el Grupo EU-LAC: Action Aid, Caritas EU, CIDSE, CNCD – 11.11.11, CONCORD, Coordinadora de ONG para el Desarrollo de España, COSPE Italia, European Trade Union Confederation (ETUC), EU-LAT Network, Friedrich Ebert Stiftung, Friends of the Earth EU, Heinrich Böll Stiftung, Justice et Paix, Oxfam, OIDHACO, Pax Christi, 11.11.11, WSM, Solidar, etc.

⁵ www.mesadearticulacion.org

Briefs: Serie que difunde textos de análisis o de exposiciones realizadas por panelistas invitados a las jornadas de reflexión estratégica sobre distintos aspectos de las relaciones ALC-UE.

- N° 1: *“Ante el anunciado “relanzamiento” de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea”*, J. Balbis, Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE, diciembre de 2022.
- N° 2: *“Situación y desafíos de la democracia y la gobernabilidad democrática de América Latina ante el relanzamiento de las relaciones con la Unión Europea”*, E. Ballón, desco – Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo, diciembre 2022.
- N° 3: *“La ofensiva conservadora contra los derechos fundamentales de las mujeres y la comunidad LGTBI”*, G. Vargas, Centro de la Mujer Peruana Flora Tristán, marzo 2023.

INFO/Foro: Boletín electrónico del **Foro Ciudadano**. La serie “INFO” divulga noticias, datos de interés, referencias documentales e informaciones breves para el seguimiento de las relaciones entre la CELAC y la UE desde una perspectiva ciudadana regional, latinoamericana y caribeña.

- N° 1: III Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno CELAC-UE, Bruselas, 17 y 18 de julio de 2023, mayo de 2023.
- N° 2: Hacia la III Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno CELAC-UE, mayo de 2023.
- N° 3: La agenda de la III Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno CELAC-UE, mayo de 2023.
- N° 4: Hacia la III Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno CELAC-UE: Nueva Agenda para las Relaciones entre la UE y América Latina y el Caribe, junio de 2023.
- N° 5: Hacia la III Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno CELAC-UE: Global Gateway y la Triple Transición, junio de 2023.
- N° 6: La CELAC ante la III Cumbre con la UE, julio de 2023.
- N° 7: Un borrador de declaración oficial para una Cumbre de mediana altura, julio de 2023.
- N° 8: El día después: los resultados de la III Cumbre UE-CELAC, julio 2023.
- N° 9: Lo que la III Cumbre UE-CELAC nos dejó (1): LACIF – Latin America and Caribbean Investment Facility, agosto de 2023.
- N° 10: Lo que la III Cumbre nos dejó (2): EUROSociAL+, AL-INVEST Verde, Amazonia+, Alianza Digital UE-ALC, agosto de 2023.

Todos los números de ambas series pueden ser consultados en <https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue/publicaciones/>

8. Desarrollo de un micro-sitio web Foro Ciudadano / Relaciones ALC-UE

Gracias a la colaboración de Grupo Propuesta Ciudadana (Perú) el **Foro Ciudadano** pudo dotarse de un micro-sitio web: www.propuestaciudadana.org.pe/forociudadano.celac-ue/

El sitio, además de brindar información sobre los trabajos del Foro y permitir la consulta de sus publicaciones, incluye una sección “Biblioteca” que reúne publicaciones y documentación de actualidad sobre las relaciones ALC-UE. La sección organiza sus contenidos en relación a CELAC/ALC, CELAC-UE, Mercosur-UE, Centroamérica-UE, Caribe-UE, México-UE, Chile-UE y Andina-UE. De esta forma, el lector interesado puede orientar con más facilidad y certeza su búsqueda temática. Asimismo, el micro-sitio reúne una importante serie de ligas a otros sitios web de interés sobre las relaciones ALC-UE.

9. Vinculación con instituciones académicas y de promoción de las relaciones UE-ALC.

Dada su naturaleza multi-actor, para ampliar el ámbito de difusión de sus planteos, y por creerlo de utilidad para sus fines de incidencia política, el Foro ha procurado establecer vínculos con instituciones académicas y/o intergubernamentales.

Entre las primeras se cuenta la Fundación Carolina (España), y el Diplomado “Innovación Social y Diplomacia para el Siglo XXI” del Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora (México). En particular respecto de este último, en el marco de su edición 2023, se realizó una presentación on line de las actividades de Foro Ciudadano en relación con la III Cumbre UE-CELAC.

Finalmente, en cuanto a entidad intergubernamental con protagonismo en las relaciones birregionales, el Foro también se ha vinculado con la Fundación EU-LAC (Hamburgo, Alemania). Este vínculo se ha visto facilitado por el hecho de que una de las organizaciones que impulsan al **Foro Ciudadano**, el Centro de Formación para Integración Regional (CEFIR, Uruguay), también es socio de la Fundación EU-LAC.

10. Presencia en medios de comunicación y redes sociales.

El **Foro Ciudadano** también ha estado presente en las redes sociales como Facebook (**@FCRCUE**) y Tweeter (**@forocelacue**) difundiendo noticias sobre sus actividades y reproduciendo informaciones y materiales referidos a la III Cumbre CEALC-UE. Esto le significó que una de sus publicaciones en Tweeter sobre la Agenda de Inversiones UE-CAF (ver INFO/Foro 9: “Lo que la III Cumbre UE-CELAC nos dejó (1): LACIF”) fuera retomada y difundida por la Corporación Andina de Fomento (CAF) – Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe.

En los días de la Cumbre sus planteos tuvieron una mención periodística en artículo de la DW en Español (“UE-CELAC: mucho ruido, muchas resoluciones”, 13/07/2023, <https://www.dw.com/es/ue-celac-mucho-ruido-muchas-resoluciones/a-66224157>), y su coordinador fue entrevistado en vivo por la televisión pública de Uruguay respecto de los resultados del “Foro UE-ALC: socios en el cambio”.

11. Presentación de resultados de la III Cumbre CELAC-UE.

Finalmente, el **Foro Ciudadano** ha sido invitado a realizar dos presentaciones de su evaluación de los resultados de la III Cumbre. La primera ante la Facilidad de Apoyo a los Diálogos Políticos y Sectoriales UE-México, y la segunda en actividad del CEFIR (Uruguay) sobre “La relación entre América Latina y la Unión Europea en el contexto de la cumbre UE – CELAC”.

Ciudad de México, agosto de 2023.-



El **Foro Ciudadano para las Relaciones CELAC-UE** es un espacio de diálogo, intercambio de experiencias y formulación de propuestas para fortalecer la capacidad de incidencia política de sus integrantes en el ámbito de las relaciones entre la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y la Unión Europea (UE).

Reúne a organizaciones de la sociedad civil (OSC), instituciones académicas, organizaciones feministas y de mujeres, etc. con trayectoria en el seguimiento y la incidencia en los procesos de integración regional y en las relaciones de América Latina y el Caribe con la Unión Europea.

Promueven al **Foro Ciudadano: Coordinadora de la Mujer, Bolivia; Red Nacional de Mujeres de Colombia y Foro Nacional por Colombia, Colombia; Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE), Ecuador; Fundación Nacional para el Desarrollo (FUNDE), El Salvador; DESCO, Grupo Propuesta Ciudadana, Asociación Arariwa y Centro de la Mujer Peruana "Flora Tristán", Perú; y Universidad CLAEH, Cotidiano Mujer y Centro de Formación para la Integración Regional (CEFIR), Uruguay.**

**FORO CIUDADANO PARA
LAS RELACIONES CELAC-UE**

Petén # 680, 3ro., Col. Letrán Valle, B. Juárez, 03650, Ciudad de México, México

☎ +52 55 6648 9368

forociudadano.celacue@gmail.com

<https://propuestaciudadana.org.pe/forociudadano-celac-ue> - @forocelacue - @FCRCUE

Coordinador: Jorge Balbis

jbalbis.foro@gmail.com

☎ +52 55 5163 5394



UNIÓN EUROPEA

